

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar: D. Benito González Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.

A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 19 tomamos las siguientes noticias:

—La junta general de estadística convoca á exámenes de ingreso en la escuela especial del Catastro; dichos exámenes tendrán lugar en la segunda quincena del próximo mes de diciembre:

Tienen derecho á ingresar en clase de alumnos de la escuela los individuos que reúnan las circunstancias siguientes:

1.º Ser españoles. 2.º Hallarse en 1.º de enero de 1868 entre los 15 y 25 años de edad. 3.º Ser de buena vida y costumbres. 4.º Tener la robustez necesaria para los trabajos de campo. y 5.º Probar que poseen los conocimientos siguientes:

Gramática castellana, idioma francés, dibujo topográfico, lineal ó de paisaje, aritmética, álgebra elemental, complemento del álgebra, geometría, trigonometría rectilínea y esférica, geometría analítica, geografía física, química general y mineralogía.

—Ya se han publicado los estados relativos á la recaudación en setiembre último.

Esta ha ascendido á 178.998,336 reales 15 céntimos; pero á pesar de lo que habían dicho algunos periódicos, las rentas eventuales presentan una baja de 2.754,591 reales 10 céntimos respecto á los rendimientos que dieron en igual mes del año anterior.

Los pagos realizados por el Tesoro en dicho mes importaron 163.124,954 reales 49 céntimos.

—Se han repartido en Londres los nuevos títulos de deuda del exterior á los tenedores de amortizables que en aquella plaza han hecho la conversión, y quizá se esté haciendo igual distribución en Amsterdam. En París se hará esta misma semana; muy pronto lo serán también en Madrid para los interesados que han realizado la conversión de sus títulos en deuda exterior.

—El 18 ha sido recibido por S. M. el representante de los Estados Unidos con motivo de su regreso á Madrid.

—El día 18 llegó á Madrid S. M. la reina doña María Cristina, que reside en Aranjuez.

—Dice *La Correspondencia*:

«Un considerable número de suscritores á la última operación de billetes hipotecarios han adelantado ya todos los plazos con objeto de aprovecharse de las ventajas que este adelanto les proporciona; y como las ventajas están en relación con el número de días á que alcance este adelanto, de aquí el que se hayan apresurado tanto á hacer la entrega de los fondos por que se han suscritos.»

—Dice *El Imparcial*:

«Con motivo de la reciente suscripción de billetes hipotecarios, el *Times* de Londres ha resucitado la ya asendereada y cien veces resuelta cuestión de si los billetes hipotecarios como representación del valor de los bienes nacionales están afectos á la responsabilidad establecida por la ley de 1851 para la deuda del Estado. Pocas personas que hayan fijado su atención en la cuestión de cupones y amortizables ignoran lo que esto significa y el interés que mueve al *Times* á disentir estas dudas que solo pueden serlo para él. Pero ya otro colega suyo, el *Morning-Post*, ha dado completa contestación al coloso de la prensa inglesa.»

## CORREO DE PROVINCIAS.

ANDALUCÍA.—En el *Avisador Malagueño* leemos lo siguiente:

«Creemos preferente asunto todo lo que se refiere á la salud pública, y por eso hemos tratado con afán de inquirir lo que haya de cierto respecto al estado sanitario de la ciudad de San Fernando; y sabemos, que oficialmente se ha comunicado á esta, que después de los primeros casos cuyo carácter no está perfectamente definido y que produjeron la alarma, ninguno otro ha venido con su repetición á darle cuerpo y consistencia; debiendo ser exenta de la presunción de sospechosas las procedencias de aquella isla y la provincia en que está enclavada. La celosa junta de Sanidad ha espedido comunicaciones telegráficas á Madrid para que sea resuelto por la superioridad del ramo si serán ó no admitidos á libre comunicación dos ó tres buques procedentes de Cádiz que han ingresado en nuestro puerto, en su zona cuarentenaria como medida de prevision. De ser cierto, como es, que se dieron en San Fernando el 6 algunos casos, aunque no de carácter epidémico, un precepto de la ley de sanidad establece que en el término de 30 días, las procedencias del puerto sospechoso sean tratadas como de aquella índole; y estando ya nuestro puerto exento de observación, es de presumir que la consulta se resuelva mandando esos buques al mas inmediato lazareto.

Debemos ya abrigar la esperanza, que entrada la estación de invierno que en dos días se ha iniciado pronunciadamente, la propagación del contagio se hace difícil y ya no debe inspirar muy serios temores; además una persona muy caracterizada, háanos asegurado que recibe cartas de la población antes citada en que le espresan lo que con referencia á comunicaciones de origen oficial

hemos afirmado; que no han vuelto á darse casos desde el día 6. Esclarecido que sea esto, bueno será que por el cuerpo de Sanidad se circule esa buena nueva para que el comercio y la navegación no sufran embarazos ni trabas inmotivadas en los demás puertos en que ya ha cundido la voz de alarma y se preparan con medidas restrictivas. Hacemos esta escitación porque leemos en los diarios del vecino reino que: «El consejo de salud pública hace saber que es considerado sospechoso de cólera, desde el día 5 del corriente, el puerto de Cádiz.»

—En el término de Lucena se ha cometido estos días un robo de alguna importancia. Tres desconocidos salieron al encuentro de José Muriel, arriero del molino de Morana, y se llevaron las caballerías que éste conducía y el trigo que las mismas porteaban y que parece ascendía á unas quince fanegas. Se practican diligencias en averiguación de los cacos.

—Han ingresado en las arcas de propios de la provincia de Sevilla por productos de sus rentas y arbitrios en el mes de octubre último, la suma de 28,908 escudos y 637 milésimas. De este guarismo 8,424 escudos y 711 milésimas han sido por arbitrios sobre consumos en el mes de setiembre último, y los gastos han ascendido á 28,821 escudos y 781 milésimas, quedando una existencia para el mes de noviembre de 86 escudos y 856 milésimas.

VALLADOLID.—Dice *La Crónica Mercantil* de ayer:

«Como anunciamos á nuestros lectores el señor Ureña ha terminado los trabajos para el planteamiento de la Guardia rural en esta provincia; al efecto, perfectamente equipada empezará á desempeñar, tan beneficiosa insitución para la clase agrícola sus funciones desde el 1.º de diciembre próximo venidero.

De un momento á otro el señor Gobernador civil, quizá en la semana entrante piensa dar principio á las obras de desmonte y alineación del suelo donde se ha de levantar el nuevo edificio para Instituto provincial, donde así emplea á mas de 300 ó 400 operarios. En este asunto como en todos el Señor Ureña trata de conciliar y vencer las dificultades del expediente que es una rémora bastante constante en estos casos.»

ALICANTE.—La comisión nombrada por los cosecheros de vinos de la provincia de Alicante con objeto de hacer conocer nuestros productos en los mercados extranjeros, y á cuyo frente se encuentra el joven propietario de aquella capital D. Juan Maisennave, desempeña activa y felizmente su cometido, habiendo salido hace cuatro

días de París, con dirección á Inglaterra, después de haber establecido útiles relaciones en Francia.

Segun los resultados que empiezan á tocarse, el éxito de esa comisión será completo y deberá servir de ejemplo para que se imite por todos tan oportuno pensamiento, contribuyendo así cada cual por su parte á estender y estrechar nuestras relaciones comerciales en Europa, con ventajas recíprocas.

ISLA DE CUBA.—Segun escriben de Santiago de Cuba, el 28 de octubre salió de Cartagena de Indias el vapor *Santa Lucía*, con objeto de reemplazar á la goleta *Santa Lucía*, que con la fragata *Gerona* tiene vigilado al *Cuyler*.

PUERTO-RICO.—Se ha verificado el valizamiento del Puerto de San Juan, isla de Puerto-Rico, colocando en su entrada una boya de campana y salvamento, tres boyas sencillas, una de madera, varias valizas también de madera, y además nueve boyas de espía.

## CORREO ESTRANJERO.

ITALIA.—La *Correspondencia italiana* de Florencia publica los siguientes detalles sobre la acción de Mentana, que merecen ser conocidos.

«Creemos de nuestro deber rectificar los despachos del general francés Faily, publicados en *El Moniteur* de París, sobre la acción de Mentana.

»Después de la toma de Monte Rotondo, Garibaldi, en su marcha sobre Roma, tenía 24 batallones, cuyo efectivo era á lo mas de 250 á 280 hombres cada uno, ó sean unos 6,500 hombres. Al retirarse de Roma sobre Monte Rotondo en la noche del 29 al 30, por la llegada de las tropas francesas, un millar de voluntarios repasaron la frontera por Corese, en pequeños destacamentos. Una vanguardia de 400 hombres próximamente, se hallaba ya en Tivoli el día de la acción de Mentana, y no pudo por lo tanto tomar parte en ella. Además, otros 500 que formaban la retaguardia, entre los cuales se encontraban algunas compañías de la legión romana, quedaron en Monte Rotondo y en la estación del ferro-carril.

»Ahora bien; es materialmente imposible que se batieran con los franco-papalinos mas de 4 000 voluntarios. En sentido contrario debemos también deshacer un error. Además de la artillería tomaron parte en la acción de Mentana seis batallones franceses, que por lo menos tenían un efectivo de 3,000 hombres, segun el mismo *Diario de Roma* ha confesado. Condenamos por lo tanto las exageraciones en que ha incurrido el general Faily, mistificando á todos los periódicos de Europa.»

—En una carta escrita desde Roma por una per-

— 49 —

haciendas. Vigilaba, dirigía, mandaba con pocas palabras pero con palabras que todos sabían que habían de ser obedecidas. Pagaba crecidísimos jornales á su gente, y en ciertas épocas del año les dispensaba generosas gratificaciones, pero exigía rigurosamente que el trabajo estuviese bien y concienzudamente desempeñado.

La menor falta que dimanase de mala voluntad ó holgazanería era seguida irrevocablemente de una despedida inmediata.

Joaquín Oteiro amaba á su hija Saudade, como había amado á su esposa; con un frenesí celoso y austero. La había hecho educar con todo el esmero que estaba á su alcance y con las rígidas máximas morales que eran la norma de todas sus acciones. A pesar de eso, la concedía y la había concedido siempre mas libertad de lo que podría suponerse; pues con todo su rigor Oteiro era esencialmente confiado, y pocas veces sospechaba el mal, porque él era incapaz de hacerlo, al menos voluntariamente. Los deseos de Saudade eran leyes para su padre, y si ella hubiese tenido disposición hácia el lujo, las galas, los recreos y diversiones, nadie tenía en su mano hacer mas brillante figura en el distrito. Pero ella era sencilla, inocente é ingénuo. Acostumbrada á la vida del campo que realmente llenaba su existencia de encanto y placer, no apetecía, hasta ahora, otra cosa. Algunos libros y periódicos escogidos que Oteiro mandaba traer de Lisboa así como Sauda-

— 52 —

canto sin par: sin par; porque esa gracia y ese inefable encanto eran en ella tan naturales como lo son los matices de la rosa y del clavel.

En ella no había timidez alguna.

La timidez es casi siempre hija de la vanidad y de la afectación.

Saudade estaba tan sin vanidad y sin afectación, como lo está el gilguero que anda cantando de rama en rama.

Saudade era una flor del campo, pero de deliciosa fragancia, robusta y vigorosa, rebosando de sabiduría y de salud.

No era como las enfermizas plantas exóticas criadas en cálidos invernáculos, á quienes un soplo de aire frío y robustecedor, mata.

Estaba completamente desenvuelta ya físicamente, y muy mujer; mujer en el fascinador y torneado cuerpo, niña tierna en las angélicas facciones, y en el alma.

Vista una vez era imposible olvidarla.

Tenía una hermosura que desesperaba, daba rabia, hacia llorar.

Infelizmente no se le podía notar defecto alguno.

Al verla era cosa de arrojarse á sus pies y decirle: Saudade, soy tu esclavo. Ordena, manda, lo que digas haré.

Era cosa de desear ser rey para hacerla reina; ser grande, ilustre, escelso en algo, para poner á sus pies riqueza y gloria, fama y esplendor.

Lo que mas desesperaba era ese contraste de ojos

— 53 —

negros y pestañas árabes con el abundante y sedoso cabello de oro, y mejillas de leche y carmín.

Y lo que encima de todo fascinaba, arrobaba, enloquecía, desesperaba, era la profunda sencillez, y casi el desprecio con que Saudade bruscamente presentaba aquellos encantos.

Como si nada fuesen, y como nada éran efectivamente en la estimación de ella.

Traía un ligero vestido color de rosa, una cinta azul ceñía flojamente su nutrida y al mismo tiempo esbelta cintura. Rodeándole el alabastrino cuello un collarcito de coral con una cruz, y una sencilla cadena de oro que comunicaba con un precioso reloj oculto en un bolsillo misterioso situado no muy lejos de la cinta azul. El deslumbrante cabello levantado por delante en graciosas ondas, estaba atado al descuido por detrás y allí preso y atravesado por una flecha de oro.

Saudade abrazó á su padre. Este, como siempre, se dejó abrazar sin corresponder. Hacía años que no había besado á su hija. Joaquín Oteiro aborrecía dar besos, á pesar de que recibirlos de su hija era parte indispensable de su existencia, pan de cada día sin el cual no hubiera vivido. Pero dar besos él, nunca.

—¿Qué ha estado haciendo hoy la señora doña Saudade?

—Remendando ropa y cosiendo botones. Qué modo de destroz botones tiene usted, padre! hoy por ejemplo le coso unos, mañana ya no hay.

Sona afecta al gobierno pontificio, y que *La España* ha reproducido, encontramos los siguientes detalles sobre la misma accion:

«El ejército pontificio, y sobre todo los zuaavos, han demostrado un raro y heroico valor; el ejército francés, al que se debe el éxito de la jornada, ha estado admirable; los garibaldinos, esas partidas á las que se creía tan despreciables, han recordado los célebres soldados de la república francesa; mal vestidos, mal calzados, mal alimentados y mal armados, se ha visto á esos indomables voluntarios permanecer inmóviles bajo el fuego infernal de los fusiles Chassepot, saltar por encima de cadáveres para precipitarse ciegamente sobre las bayonetas con palos y otros instrumentos análogos, arrojarlos como hienas sobre los soldados que los mataban, y morderlos en la cara; se ha visto á niños de 14 y 15 años correr á la muerte como á una fiesta y caer acribillados á los gritos de «viva Italia,» «viva la libertad.»

Los soldados pontificios, pero principalmente los soldados franceses, han hecho una espantosa carnicería. En los montones de muertos y moribundos se han encontrado jóvenes pertenecientes á las principales familias de Italia, confundidos con los cadáveres de míseros labriegos de los Abruzzos.

Los franceses han perdido un capitán del 20.º; el capitán Marambas y otros varios oficiales están heridos de gravedad. Centinelas franceses hacían retirar el otro día á los curiosos que iban á ver el campo de batalla, á fin de que no pudiesen contarse las pérdidas considerables de ambos ejércitos. Los cadáveres son tantos que en tres días no se ha podido limpiar de ellos el terreno.

*El Observatore romano* anuncia que los garibaldinos han cometido en Monterotondo sacrilegios y horribles excesos; procurará averiguar estos hechos en el país. Por lo demás, no puedo menos de recomendar á V. que acoja con reserva las reseñas de las correspondencias de Roma que en uno ú otro sentido se publiquen sobre la accion de Mentana. Yo creo que se tiende mucho á acreditar por acá el rumor de que los garibaldinos de Mentana eran tropas italianas disfrazadas. Creo que entre los voluntarios habia muchos soldados licenciados; pero tengo motivos para creer que no habia cuerpo alguno de tropas disfrazadas, y que ese rumor es simplemente un ardido de partido.»

—Corre el rumor en Florencia de que el general Lamármora, cuya próxima llegada á aquella capital se ha anunciado, formará en breve parte del gabinete. Es posible, sin embargo, que este proyecto no se realice, pues encontraria grande oposicion en Berlin, donde el nombramiento del general Lamármora seria considerado como sinónimo de alianza franco-italiana.

—Escriben de la misma ciudad, que continúa activamente la organizacion de los tres grandes ejércitos en que se van á dividir las fuerzas de la Península. Los generales de mas prestigio han sido elegidos para formar parte del Centro.

—Es curiosa por cierto la esplicacion que la *Gaceta del Pueblo* de Turin dá sobre la conducta del comendador Ratazzi en la última época de su

permanencia en el poder; y lo es mas, teniendo en cuenta que dicho señor ha escrito el artículo, aunque sin firmarlo. Hélo aquí en resumen:

«El Sr. Ratazzi ha querido constantemente observar el convenio de Setiembre, no usando mas que de medios morales para ir á Roma; pero con los sucesos de Asinalunga se convenció por el movimiento general del país, por las relaciones de los alcaldes y por otros mil indicios, que la resistencia era imposible; no habia medio de proteger la frontera pontificia, y entonces tomó la resolucion de aprovecharse de los acontecimientos y ce mandar á Roma las tropas italianas. Pensaba que Francia aceptaria los hechos consumados; pero el rey Víctor Manuel se negó á entrar por este camino, obligando así á M. Ratazzi á que presentara la dimision.»

—El gabinete de Florencia se ha adherido por completo al proyecto de la conferencia europea, pidiendo que Turquía y Grecia estén representadas en ella.

—En diciembre se reunirán las Cámaras de Florencia. En la de los diputados Ratazzi se dispone á cañonear la oposicion, que se cree será mas numerosa que las fuerzas ministeriales.

—Ampliando las noticias que nos trasmitió el telégrafo sobre el descubrimiento del comité revolucionario de Roma, nos dice nuestro corresponsal que tres de sus individuos vendieron el secreto á la policia por la suma de 45,000 escudos romanos. De los papeles y listas cogidos en las visitas domiciliarias que se han hecho, se desprende que la insurreccion debió estallar tan pronto como Garibaldi llegó á las puertas de la ciudad.

—Asegura *La Correspondencia austriaca* que Garibaldi ha protestado desde Varignano contra la órden, en virtud de la cual se halla preso.

—Las correspondencias de Roma manifiestan, que tanto en Roma como en Civita-Vecchia, se están llevando á cabo grandes obras de fortificacion.

FRANCIA.—Varios periódicos de París han dirigido una escitacion al gobierno para que desvanezca los rumores de haberse dado órden de marchar á la tercera division de Lyon, pero el *Moniteur* guarda sobre punto el mas absoluto silencio. Esto ha dado lugar á creer que las relaciones entre los gabinetes de Florencia y de las Tullerías no son muy cordiales.

—De un momento á otro se espera que aparezca una circular de M. Pinard, nuevo ministro del interior, dirigida á los prefectos sobre la marcha que se propone seguir en los asuntos sometidos á su direccion.

—Dícese que el gobierno francés ha pedido al de Berlin una aclaracion sobre la independencia del Papa de que se habla en el discurso régio. La palabra independencia parece insuficiente y se trata de saber hasta dónde llega en este punto el gabinete de Berlin y si no se ha querido usar de propósito la de soberania.

—Preocupa mucho á los círculos políticos de París la actitud que se propone tomar el general Dix, ministro de los Estados Unidos, el cual segun parece, tiene instrucciones de su gobierno para pedir participacion en la conferencia.

Si el hecho es cierto, hay que añadir una nue-

va dificultad á las no pequeñas que ha suscitado ya el arreglo de la cuestion romana.

—El gobierno portugués trata de verificar un empréstito en la plaza de París.

—Se ha traslucido que despues de relectado por el emperador el discurso que ha debido pronunciar ayer, con motivo de la apertura de las Camaras, ha hecho en él grandes correcciones. Los bolsistas andaban que bebían los vientos por averiguar el sentido del discurso para hacer de las suyas.

—Anda muy preocupado el espíritu público de Francia con la actitud que tome Rusia con motivo de la cuestion italiana que cada dia está mas candente. Supónese entre personas bien informadas que el emperador de Rusia se dispone á sacar partido del estado ardiente de los ánimos europeos, constituyéndose en fiel de la balanza de lo que suceda.

ESTADOS-UNIDOS.—Con fecha 1.º de noviembre, dicen de Washington que el ministro Seward ha enviado á Roma al reverendo Mr. Hawley, de Auburn, con la mision de ofrecer al Papa un asilo en aquel país, abrigándose la esperanza de que tendrá buen éxito en su embajada.

—Segun costumbre establecida desde muchos años, el presidente Johnson ha espedido una proclama, fijando el 28 del actual como dia de accion de gracias al Todopoderoso por los favores que ha dispensado al país durante el año que está para finalizar; y los gobernadores de los Estados respectivos, cumpliendo con lo prescrito en dicha proclama, han fijado tambien el mismo dia para que se celebren en los templos las ceremonias que marca el ritual.

Este y el aniversario del nacimiento de Washington, son los únicos dias festivos que con escepcion de los domingos se celebran en los Estados Unidos.

—Un telégrama de San Francisco, dice el *Tribune* de New-York, manifiesta que el rey de las islas Feejee ha cedido á los Estados Unidos tres de las pequeñas; que forman un grupo, y una de las cuales posee una hermosa bahía, capaz de ser transformada en una estacion naval.

—El general Grant ha propuesto al presidente de los Estados Unidos el licenciamiento de todos los cuerpos de voluntarios del Sur. Los oficiales de las tropas estacionadas en los Estados meridionales han recibido órden de reunirse inmediatamente á sus cuerpos.

—Corre muy acreditado el rumor en los Estados Unidos que la mayoría del Comité judicial del Congreso se pronunciará contra la acusacion del presidente Johnson.

—Un despacho de Nueva-York anuncia la reunion de un Congreso americano para el mes de Diciembre.

AUSTRIA.—Dicen de Viena á *El Memorial Diplomático*, que el baron de Hubner habria avisado á su gobierno que los esfuerzos intentados para determinar á la corte de Roma á revisar el Concordato en el sentido de las instrucciones que tenia recibidas, habian sido hasta ahora infructuosos y renunciaba á la esperanza de llevar á buen término la negociacion. En vista de esa revela-

cion, el gobierno austriaco ha creido deber reemplazar á Mr. de Hubner con el conde Crivelli, de Austria en Bélgica.

AMÉRICA DEL SUR.—El gobierno colombiano ha espedido un decreto cuyas disposiciones principales son desaprobar el tratado secreto entre Colombia y el Perú, que ya se ha publicado, sobre auxilios para caso de guerra; negar todos los gastos estipulados por no haber sido votados por el Congreso, reiterar el compromiso de neutralidad en las cuestiones pendientes y restituir á la bahía de Nueva York el vapor *Rayo*, antes *Cuyler*, para entregarlo allí al gobierno del Perú, que es á quien realmente correspondia.

En vista de este decreto plenamente justificativo de la conducta observada por la fragata *Gerona* al apresarse el vapor *Rayo*, no creemos que haya ya dificultad para trasladarlo á puerto español, á menos que el estado de las relaciones no autorice una resolucion generosa de parte del gobierno español.

DINAMARCA.—El *Fradrelandet*, periódico de Copenhague, confirma la noticia de que el gobierno dinamarqués ha concluido con los Estados Unidos un tratado para la venta de sus posesiones en las Antillas. Las islas son tres: San Juan, San Thomas y Santa Cruz, y el precio de venta 11,500,000 dollars.

Respecto á la isla de Santa Cruz es necesario el consentimiento de la Francia. En caso de una negativa por parte de esta potencia, las otras dos islas serán cedidas en 7,500,000 dollars.

BÉLGICA.—Bélgica ha apelado á los buenos oficios de Inglaterra para verificar la liquidacion de los bienes del emperador Maximiliano.

INGLATERRA.—El 18, segun se asegura, el gabinete inglés espidió una nota á París contestando á la invitacion francesa relativa á las conferencias. Nada ha podido traslucirse de este despacho.

Tan pronto como ha espirado el armisticio en Candia se han reanudado las hostilidades.

ASIA.—Segun leemos en el *Bombay Gazette*, el iman de Mascate, Arabia, se está fortificando por temor á un ataque de Syud Turkee que se hallaba unas 25 millas de la ciudad con un ejército de 10,000 hombres. En el puerto de Mascate habia dos vapores de guerra ingleses, para cuidar de que no sufrieran perjuicio los intereses de los súbditos británicos residentes en dicha ciudad. En esta reinaba la mayor consternacion, y sus habitantes escondian sus joyas, tesoros y todos sus objetos de valor, y todos los que podian hacerlo abandonaban la poblacion.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 18 (recibido el 19).—*El Moniteur* anuncia que el emperador abrirá las Cámaras á las dos de la tarde.

Un despacho de Munich consigna que la diplomacia hace grandes esfuerzos para impedir que la Baviera se adhiera á la conferencia.

Háblase de una próxima entrevista entre Bismark, el príncipe de Hohenlohe y el baron de Barnbühler.

—Es que tú los cosas con hilo de araña. Cuando yo me caso un boten, sin dadal ni nada, no hay fuerza humana que lo despegue.

—Sí... y bonita queda la obra cuando los cose usted, padre!...

—No será bonita, pero es sólida.

—Pues los que così hoy están sólidos. Las medias están prontas y los calzoncillos tambien.

—¿Ha estado alguien en casa?

—Pasó don Ramiro Campohermoso á caballo, con mucha prisa, pidió agua, lo que yo entré y dijo que vendría esta noche. Y usted, padre, ¿qué se ha hecho?

—Hoy no me lo retirado de por aquí. ¡Ojala se acaben pronto estas malditas siegas! esos diablos son tortugas.

—¡Pobres! hacen lo que pueden... El vecino Silva está muy enfermo. Dice el médico que se va declarando la tisis. Hoy le mandé dos botellas de vino de Oporto.

—Buen; mañana que se le manden mas con algunas gallinas para hacer caldo. Vamos á casa, señora doña Saudate.

—La cena está casi pronta.

Padre é hija se encaminaron pausadamente hácia casa, ella con el brazo apoyado en el hombro de su padre.

—¿Qué tenemos para cenar, niña? tengo una hambre que no veo.

—Hay pescado. Atun, sardinas frescas, y len-

continuas de dos génius igualmente inflexibles que no sabian ni querian saber que cosa era ceder: virtud tan indispensable aun en la amistad mas estrecha!

Los trabajadores acabaron su tarea, pusieron las hoces al hombro, despidiéronse de Oteiro y juntándose en cuadrilla se dirigieron á los diversos cortijos en que moraban cantando á grito tendido con aquel compás monótono peculiar de Portugal:

No dia do baptisado  
Náo vaes á monda  
Que o gosto é meu  
Se perderes a meu respeito  
Quem te paga o dia  
Son eu.

Joaquín Oteiro se puso á pasear despues de encendido un cigarro, esperando que viniere Saudate á buscarlo como acostumbraba todas las tardes á esa hora.

En efecto, ella no tardó en aparecer.

Corriendo bajaba la ladera que separaba la quinta del campo de la siega.

Era una niña de diez y seis años.

Blanca y rúbia como una hija de Escandinavia, con ojos tan negros que tenían á veces reflejos como de azul oscuro, lánguidos y vivos segun la ocasion, húmedos y eléctricos, pestañas luengas y curvas como de andaluza huía.

Su persona toda exhalaba una gracia, un en-

de manifestaba el mas mínimo deseo de poseerlos, la música, el cuidado de su jardincito particular, la contabilidad de la hacienda en que ayudaba poderosamente á su padre, los quehaceres domésticos, algun paseo que otro, el viaje semanal á B\*\* á oír misa, y alguna que otra visita, formaban generalmente el tenor de su existencia. Y ella, ferviente amante de su padre, se juzgaba feliz y lo era, pues no abrigaba su pecho candoroso otras aspiraciones.—Venian tambien al cortijo visitas de B\*\* y de las inmediaciones.

El visitador mas constante era don Ramiro Campohermoso, el Castellano Viejo, grande amigo y compañero de Joaquín Oteiro.

Esos dos génius simpatizaban singularmente casi sin saberlo.

Eran dos corazones manufacturados en la misma fábrica.

Don Ramiro era mas fino, mas aristocrático, de ideas mas elevadas, de miras mas liberales, en el verdadero sentido de la palabra: de corazón mas tierno, mas misericordioso, mas compasivo.

Joaquín Oteiro era un don Ramiro portugués, quiero decir, un don Ramiro rústico, basto, testarudo y vengativo.

Se querian hasta el punto de no poder estar muchos dias sin verse, y cuando se veían era para la vez que no riñesen.

Disputas de amigos en el alma, que nunca despertaban en realidad la cólera; pero disputas casi

Paris 18.—Fondos españoles.—3 por 100 este-  
rior, 36 (pequeños 36 1/2).—3 por 100 interior  
32 5/8.  
Fondos franceses.—3 por 100, 68 47.—4 1/2  
por 100, 98.  
Fondos ingleses.—3 por 100 consolidado, 93 1/8.  
Fondos italianos.—3 por 100, 46 05.  
(De la Agencia Galand.)

Paris 18.—Nueva York 16.—Un huracan ha  
causado grandes pérdidas en Puerto-Rico.  
Roma 17.—Ha sido registrada la casa de Mr. Od-  
do Russell por motivos políticos.  
Paris 19.—Corre el rumor de que la ciudad de  
Santo Domingo ha sido destruida.  
(De la Agencia Havas.)

**La Abeja Montañesa.**

SANTANDER 21 DE NOVIEMBRE.

En el Boletín oficial de la provincia cor-  
respondiente al día de ayer se ha publicado  
la real orden siguiente:

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE SANTANDER.  
Fomento.—Conservacion de carreteras.  
El Excmo. Sr. Director general de Obras  
públicas me dice con fecha 26 de octubre  
último lo que sigue:

«El Excmo. Sr. Ministro de Fomento me  
dice con esta fecha lo siguiente:

Excmo. Sr.: De acuerdo con lo infor-  
mado por la Sección segunda de la Junta  
consultiva de caminos y de conformidad  
con lo propuesto por V. E., la Reina  
(q. D. g.) se ha servido disponer que se  
considere incluido en el plan de las carre-  
teras provinciales de Santander, la de esta  
clase de Ojedo á Espinama por Potes,  
desestimando al propio tiempo la recla-  
macion respecto de la línea por el Valle de  
Cereceda.

Lo que traslado á V. S. para su cono-  
cimiento y demás efectos.»

Lo que se anuncia por medio del Boletín  
oficial para conocimiento de quien inte-  
rese.

Santander 18 de Noviembre de 1867.—  
Bartolomé de Benavides.»

Como quiera que las cuestiones de este  
género merecen siempre una atención pre-  
ferente, no podemos ocultar la satisfaccion  
con que miramos cada paso que se da en  
esa senda de verdadero progreso.

Completada la red de caminos provin-  
ciales, para lo cual nos parece que no omi-  
tirá medio alguno la Excmo. Diputacion,  
y de ello estamos persuadidos cuando la  
vemos dispuesta á hacer uso de la fa-  
cultad de estender la emision de ac-  
ciones del empréstito de carreteras, nada  
mas conveniente que los esfuerzos de las  
municipalidades vengán á coadyuvar á la  
accion colectiva de la provincia, aplicando  
cuantos recursos sea posible reunir al  
desarrollo de los caminos vecinales.

En todas las localidades, en mayor ó  
menor escala, existen elementos que, bien  
dirigidos, bastan á cubrir en este punto  
las necesidades existentes. No falta mas  
que un poco de iniciativa, un poco mas de  
celo y abnegacion para prescindir de cier-  
tos obstáculos, que dejarán de serlo desde  
el momento mismo en que se reúnan las  
voluntades en un solo y único objeto, esto  
es, en el deseo de dotar á los pueblos de  
un elemento tan indispensable para su  
prosperidad.

No es nuestro objeto entrar por ahora  
en detalles especiales, aun cuando pudié-  
ramos hacerlo especificando casos particu-  
lares de distritos donde existen proyectadas  
mejoras de este género, solo aplazadas por  
falta de esa resuelta iniciativa que no nos  
cansaremos de recomendar; pero nos pro-  
ponemos ocuparnos de tales cuestiones, si  
observamos que se prolonga demasiado  
una situacion tan opuesta á los verdaderos  
intereses de los pueblos, en cuyo favor abo-  
gamos.

No dejan de ser importantes y dignas de  
tomarse en cuenta las siguientes observa-  
ciones que, respecto al estado de comercio  
y las esperanzas que pueden abrigarse  
acerca de su desarrollo, aduce un colega,  
**El Lloyd de España:**

«No hay nadie, dice, que desconozca la  
influencia que el comercio ejerce en la vi-  
da de los pueblos de que es un agente po-  
deroso.

Su estado bueno ó malo se refleja en to-  
das las clases, ya sembrando en ellas el  
bienestar y el contento, ya arebatándolas  
la tranquilidad, por la escasez ó la falta de  
recursos con que subvenir á las necesida-  
des de la familia, que es el lazo sagrado que  
une al hombre con su Creador y el vinculo  
que estrecha entre sí mismas á las distin-  
tas clases.

El comercio que tan castigado viene de  
algun tiempo á esta parte por una serie fa-  
tal de sucesos desgraciados que no vamos  
ahora á enumerar, porque no es del caso,  
ni cuadra tampoco á nuestro propósito, se  
ha hecho mas precavido que de ordinario  
y prefiere ganar menos, corriendo menos  
riesgo tambien, para huir de nuevos pe-  
ligros.

Pero esta previsora precaucion, lógica y  
natural, paraliza el trabajo, hace estériles  
las fuerzas productoras de los que de él  
siguen, y viene, por fin, poco á poco, á  
producir con la calma y abandono de los  
negocios, la escasez y la penuria de clases  
numerosas y honradas, que no pueden ha-  
cer otra cosa que vivir al día.

Desgraciadamente nada podemos hacer  
hoy en bien del comercio, por mas que  
nuestros deseos sean como lo fueron siem-  
pre los mejores.

Nos anima, sin embargo, la esperanza de  
que vendrán favorables días, en que pu-  
diendo allanarse los obstáculos que actual-  
mente dificultan el paso del comercio, re-  
nacerá la animacion y la confianza, em-  
prendiendo de nuevo su camino con planta  
segura y firme, para recoger el fruto legíti-  
mo de sus afanes.

Entonces podrá probarse una vez mas,  
que el comercio es una de las principales  
fuentes de la riqueza de los pueblos; fuente  
que cuando no corre en abundancia, como  
actualmente sucede, generaliza una sed  
que no puede apagarse sino con el canal  
de aquellas aguas.

Del comercio tan abatido hoy por cau-  
sas, repetimos, que no queremos enume-  
rar, esperamos mucho para el porvenir, lo  
esperamos todo quizás; porque el comercio  
es la vida de la agricultura y de la industria,  
y cuando aquel tome aliento y recobre su  
perdido vuelo, la agricultura renacerá en  
España, y la grande industria tomará entre  
nosotros el desenvolvimiento que no le ha  
sido dable tomar hasta el presente.»

**GACETILLAS.**

Gritos—arresto.—Bajo este epigrafe refiere  
un periódico francés, en la seccion de *Hechos va-  
rios*, la siguiente chuscada de la que el autor no  
salió muy bien librado:

En la puerta de Saint-Denis gritaba un hombre  
desaforadamente: Viva la república y ya estaba  
rodeado de una inmensa muchedumbre de curio-  
sos cuando llegó un agente y le arrestó.

—¿Qué he hecho yo? preguntó el detenido.  
—Ahí es nada! proferir gritos sediciosos.  
—No es cierto; yo grito: Viva la república suiza!  
Y estoy en mi derecho porque soy suizo.

Conducido ante el comisario de policía, justifi-  
có ser de la patria de Guillermo Tell y pre-  
tende que no es un crimen en él el gritar: Viva  
la república suiza! Pero como el agente que le  
arrestó asegura no haber oido la palabra *suiza*, el  
chusco ha sido puesto á disposicion del procura-  
dor imperial.

**CHARADA.**

(Remitida.)  
Eco que resulta, es prima,  
de tambor que á golpes toca;

y es segunda voz fingida  
de fantasma aterradora  
que se recurria á los niños  
para que callen, si lloran.  
Tercia por sí nada dice,  
mas si una k le adicionas,  
puedes casarte mañana  
si encuentras así una novia.  
Cuarta es particula á veces,  
y conjuncion muchas otras,  
con que se niegan extremos  
ó absolutamente cosas.  
Mi todo te dá una artista  
muy modesta y muy hermosa,  
cuya voz es dulce á veces  
como el arrullo de tórtola,  
como el canto indefinible  
del ruiseñor que enamora.  
Y si á mi figura pálida  
juzgais que color le sobra,  
presto saldreis del engaño  
yendo una noche á la ópera.

LEDGARDO.

(La solucion en el siguiente número.)

**SECCION MARÍTIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Goleta francesa Anemone, de 86 ts., cap. mon-  
sieur Guerin, de Sunderland con carbon para el  
director del gas.

Vapor Pelayo, de 54 ts., cap. D. S. Eguidazu,  
de Bilbao con 50 sacos cebada á D. G. Linares:  
3,260 kilogramos hierro de varias clases á D. C.  
Jado: vino y otros efectos para varios.

Id. Primeró de España, de 47 ts., cap. D. V.  
Alonso, de Bilbao con vino, tejidos y otros efectos  
para varios.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Bergantin Virgen de la Soledad, de 198 tonela-  
das, cap. D. B. Pellicer, para la Habana con 2,303  
barriles mayores y 404 sacos harina: 56 bultos  
conservas y otros efectos.

**CAMBIOS DE HOY.**

Logroño á 8 div. 1 1/2 daño.  
Cádiz á 8 div. 3/4 daño, contra Barcelona á 8  
div. 3/8 beneficio.

Haro á 8 div. 1 1/2 daño.  
Harina de 1.º para todo diciembre recibo y pa-  
go á 23 1/4 rs. arroba.

**LA FAMA,**

**FÁBRICA DE CHOCOLATE,**

calle de Burgos, núm. 28.

SANTANDER.

Esta fábrica está montada con máquinas perfec-  
cionadas por Mr. Hermann, de París, segun los  
últimos adelantos. Los nuevos dueños de la misma  
no omiten medio alguno á fin de que nadie les  
aventaje en proporcionar los mejores cacao, azú-  
cares y canela para la buena confeccion de los  
chocolates; cuyo propósito lo prueba el gran au-  
mento de venta que de día en día se nota tanto en  
esta ciudad como en otros puntos, y confian que  
en lo sucesivo tendrán mucho mas, cuantos mas  
consumidores tengan por conveniente mandar á  
dicha fábrica por una libra para probarlo; que  
pequeño será el sacrificio, si es que no les agrada,  
pero en este caso se hallarán muy pocos ó nin-  
guno.

En la referida fábrica se halla un surtido de ca-  
caos superiores de todas clases y precios, para que  
las personas que gusten elijan los que les conven-  
gan y á la vez pueden presenciar el tueste que se  
hace por un mecanismo matemático de gradua-  
cion, como tambien la elaboracion de una tarea  
que queda terminada á las dos horas.

Los precios establecidos son 4, 5, 6, 7, 8, 9 y  
10 reales libra.

El precio de cada tarea son 20 reales.  
Se hace una rebaja por tareas de precios deter-  
minados.

Se hallan á la venta los chocolates de *La Fama*,  
en los puntos siguientes:

- Almazan, en el establecimiento de D. Antonio  
Turrubia.
- Atienza, D. Pedro la Fuente.
- Gijón, D. Silverio de la Vega.
- Osorno, D. Lucas Perez.
- Rivadeo, D. Domingo L. Acabado.
- San Sebastian, D. José Miguel Gorriñ.
- Salamanca, Sra. Viuda de Hernandez y Sobrino.
- Sevilla, D. Francisco de la Guerra.
- Tordesillas, D. Gerónimo Fernandez Sardon.
- Villarcayo, D. Nicolás Garcia.
- Vigo, D. José R. Conde.

8—1

**LOTERIA NACIONAL.**

Prospecto de premios para el sorteo que  
se ha de celebrar en Madrid el día 23  
de Diciembre de 1867.

Constará de 25,000 billetes. al pre-

cio de 200 escudos cada uno, dividi-  
dos en décimos á 20 escudos; distri-  
buyéndose 3.500.000 escudos en 4.000  
premios, de la manera siguiente:

Premios.	Escudos.
1 de.....	600.000
1 de.....	200.000
1 de.....	100.000
2 de 50.000.....	100.000
10 de 20.000.....	200.000
22 de 10.000.....	220.000
100 de 2.000.....	200.000
1.151 de 1.000.....	1.151.000
2.499 reintegros de 200 escudos para los 2.499 números cu- ya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor.....	499.800
99 aproximaciones de de 1.000 escudos cada una, para los 99 números restan- tes de la centena del que obtenga el premio de 600.000 escudos.....	99.000
99 idem de 1.000 id. para los 99 núme- ros restantes de la centena del premia- do con 200.000 escudos.....	99.000
9 idem de 1.000 id. para los 9 núme- ros restantes de la decena del premia- do con 100.000 es- cudos.....	9.000
2 idem de 5.000 pa- ra los números an- terior y posterior al del premio ma- yor.....	10.000
2 idem de 3.600 id. para los números anterior y poste- rior al del premio segundo.....	7.200
2 idem de 2.500 id. para los números anterior y poste- rior al del premio tercero.....	5.000
4.000	3.500.000

Las aproximaciones y los reinteg-  
ros son compatibles con cualquier  
otro premio que pueda corresponder  
al billete; entendiéndose, con respec-  
to á las aproximaciones señaladas  
para los números anterior y poste-  
rior de los tres premios mayores, que  
si saliese premiado el número 1, su  
anterior es el número 25000, y si  
fuese este el agraciado, el billete nú-  
mero 1 será el siguiente.

Para la aplicacion de las aproxi-  
maciones de 1.000 escudos, se sobre-  
entiende que, si el premio mayor  
corresponde por ejemplo al número  
9, el segundo al 8200 y el tercero al  
15803, se consideran agraciados res-  
pectivamente los 99 números restan-  
tes de las centenas del primero y se-  
gundo, y los 9 de la decena del ter-  
cero; es decir, desde el 1 al 100, del  
8101 al 8200 y del 15801 al 15810.

Tendrán derecho al reintegro del  
precio del billete, segun queda di-  
cho, todos los números cuya termi-  
nacion sea igual á la del que obtenga  
el premio de 600.000 escudos; de ma-  
nera que si éste cabe en suerte al  
número 6217 ó al 6218 etc., se en-  
tenderán reintegrados todos los que  
terminen en siete ó en ocho etc., ó  
sea uno por cada decena.

Al día siguiente de celebrarse el  
sorteo se darán al público listas de  
los números que obtengan premio,  
único documento por el que se efec-  
tuarán los pagos, segun lo preveni-  
do en el art. 28 de la instruccion vi-  
gente, debiendo reclamarse con exhi-  
cion de los billetes, conforme á lo  
establecido en el 32. Los premios se  
pagarán en las Administraciones en  
que se vendan los billetes, con la  
puntualidad que tiene acreditada la  
Renta.

Terminado el sorteo se verificará  
otro, en la forma prevenida por Real  
orden de 19 de Febrero de 1862, pa-  
ra adjudicar los premios concedidos  
á las huérfanas de militares y pa-  
triotas muertos en campaña y á las  
doncellas acogidas en el Hospicio y  
Colegio de la Paz de esta córte, cuyo  
resultado se anunciará debidamen-  
te.—El Director general.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Empresa de vapores-correos españoles

DE LAS ANTILLAS Y SENO MEXICANO.

VAPOR-CORREO MENSUAL

ENTRE COLON (ASPINWALL) Y LA ISLA DE CUBA.

Esta Empresa hace presente al público haber establecido el muy sólido y acreditado vapor de hierro

**MOCTEZUMA**

para un viaje mensual en el orden que á continuación se espresa.

**IDA.**

Día 24.—Sale de la Habana á las doce del día y llega á Nuevitas	el 26.
26.—de Nuevitas	el 27.
27.—de Gibara	el 28.
28.—de Baracoa	el 29.
29.—de Santiago de Cuba	el 30.
30.—de Kingston	el 31.
3.—de Santa Marta	el 1.
4.—de Cartagena	el 2.

**RETORNO.**

Día 7.—Sale de Colon y llega á Cartagena	el 9.
9.—de Cartagena	el 10.
10.—de Santa Marta	el 11.
13.—de Kingston	el 14.
14.—de Santiago de Cuba	el 15.
15.—de Baracoa	el 16.
16.—de Gibara	el 17.
17.—de Nuevitas	el 18 por la noche.

**CONSIGNATARIOS.**

Nuevitas. . . . . Sres. D. Manuel Marquez y C.*	Kingston. . . . . Sres. Nunes Brothers.
Gibara. . . . . Longoria, Rosal y C.*	Santa Marta. . . . . Bengoechea Lafaurie y C.*
Baracoa. . . . . R. Mayo y compañía.	Cartagena. . . . . Macia é hijo.
Santiago de Cuba. . . . . Ros hermanos.	Colon. . . . . Manuel de Alcázar.

En la Habana se despacha por los Sres. San Pelayo y Herrera, Oficinas, 58

**NOTAS.**

Los vapores de la Empresa del Moctezuma hacen escala en Santiago de Cuba dos veces al mes, desde cuyo punto se dirigen á Puerto-Plata, Santo Domingo, Mayagüez, Aguadilla, Puerto-Rico y St. Thomas. La salida del Moctezuma de la Habana es posterior á la llegada del vapor-correo español trasatlántico y á la del paquete de la Mala real inglesa procedente de St. Thomas y Colon, que arriban sobre el 22 de cada mes. La llegada del Moctezuma á la Habana es anticipada á la salida para Cádiz del vapor-correo trasatlántico que parte el 30. En la Habana hay establecidas varias empresas de vapores que despachan sus buques semanalmente á New-York y otros á New-Orleans. La compañía de correos españoles trasatlántico tiene la comunicacion entre Sisal, Veracruz y la Habana, saliendo de este último puerto fijamente los días 8 y 22 de cada mes. Además están en la misma tarraera vapores ingleses, franceses y americanos. Las compañías de paquetes de vapor ingleses y franceses salen de la Habana para Europa dos veces al mes, pasando por St. Thomas. Se hace presente á los Sres. Cargadores que el Agente de esta Empresa en Colon (Aspinwall) la respetable casa de D. Manuel de Alcázar, se hará cargo de encaminar los bultos de mercancías que se le consignen que hayan de atravesar el Istmo de Panamá y se ocupará del recibo y embarque en Colon de lo que se remita al retorno del MOCTEZUMA para los puertos de su itinerario. 19

## PILULES DE HOGG

1.º PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE PEPSINA ACIDIFICADA, para curar las afecciones gastralgicas dispepticas etc. y para todas las ocasiones en que la digestion sea difícil ó imposible.  
2.º PILDORAS DE PEPSINA UNIDO AL HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, para curar las enfermedades cloróticas y todas las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, colores pálidos, menstruacion difícil) y tambien para fortalecer los temperamentos debilitados.  
3.º PILDORAS DE PEPSINA UNIDA AL PROTO-YODURO FERROSO INALTERABLE, para curar las enfermedades escrofulosas, linfaticas, la tisis, la caquexia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economía.  
Estas tres preparaciones se venden esclusivamente en frascos y medios frascos triangulares, con la garantía del sello y de la firma de Th.—Paul Hogg, farmacéutico químico, rue Castiglione, 2 á Paris; y en todas las buenas farmacias de Francia y de Europa.  
El precio en Paris, está indicado sobre cada frasco.  
Depositarlos: En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, Calle del Sordo por menor, Borrall hermanos, Escolar, Sanchez Ocaña y Moreno Miguel.  
En provincia los depositarios de la Agencia franco-española.

4-13 21-23

Paris, 36, calle Vivienne, D'

**CHABLE MÉDECIN SPÉCIAL**

DOS ENFERMEDADES SEXUALES Y AFERIONES GONORREAS Y SANGRE Y DE LA PIEL.

**DEPURATIF**  
du **SANG**  
30,000 curas de empuines, afecciones cutáneas, virus y enfermedades secretas, acnides y humores de la sangre, prueban bastante bien que el purgativo vegetal (sin mercurio) y mis BANDOS MENTHALES, son los únicos medicamentos que curan radicalmente estas afecciones.

**PLUS DE COPAHU**  
El Jarabe de Citrato de Hierro de CHABLE es el único que cura enseguida las Gonorreas, Relajaciones y Debilidades del canal, las perdidas y leucorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de mi inyeccion. Las señoras de la inyeccion vaginal y del citrato de hierro.

**ALMORANAS**: pomada que las cura en 3 días.  
**POMMADA ANTI-ERPETICA**  
contra: los pecazones, capullos, empuines, etc.

**PILDORAS DEPURATIVAS DE CHABLE**  
Verso y instruccion qui acompaña Cada uso Curativo.

En España: jarabe 26 rs. frasco, pildoras 10 rs., pomada 16 rs.  
En Santander, en las principales farmacias.  
La Agencia Española en Madrid, 51, calle de Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-4

## Enfermedades del pecho.

Las únicas preparaciones de los hipofosfitos reconocidas y recomendadas por el doctor CHURCHILL, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los hipofosfitos para la curacion de las enfermedades del pecho, de la clorosis, etc., son los jarabes de hipofosfito de sosa, de cal y de hierro, y las pildoras de quinina y de manganesa preparadas por Mr. Swann, farmacéutico químico de la familia real de España, 12, rue Castiglione, Paris.—Se debe rehusar como no siendo hipofosfito del doctor Churchill, todo frasco que no venga de la botica de Mr. Swann.  
Precio del frasco en Paris: 4 francos.  
La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. En Santander en las principales farmacias.  
14-21-23

Se vende

una mesa de billar con sus bolas, tacos, etc., y se arrienda el salon que ocupa. Darán razon en la calle de la Blanca, número 38, piso primero. 5-4

## Jarabe balsámico.

Está ya probada su utilidad para combatir toda clase de toses, y muy particularmente la tos ferina, la ronquera, catarro crónico, asma y en general todas las afecciones del aparato respiratorio; su accion se hace sentir muy pronto en los niños de medio á ocho años.

## Jarabe tónico depurativo.

Unico remedio para la pronta y radical curacion de la sífilis constitucional y degenerada, calma con las primeras tomas los dolores de origen reumático y sífilítico por inveterados que sean, continuando su uso llega á destruirlos por completo; se emplea con ventaja para combatir las enfermedades herpéticas y escrofulosas y en lugar de los Robis y jarabes antisifilíticos de procedencia estranjera.

## Jarabe de hipofosfito de cal.

La esperiencia ha venido demostrando que este jarabe, preparado por el Ldo. Herran, es el único remedio para combatir las enfermedades del pecho, calma la tos y favorece la pectoracion; es de maravillosos efectos para los niños raquíticos.

## Vino ferruginoso quinado.

Para combatir las diarreas, debilidades del estómago y del conducto digestivo, calenturas intermitentes y adinámicas, alobia edema é hidropesias; us buenos efectos se han visto tambien en las convalecencias de los niños débiles y escrofulosos, sustituyendo con ventaja al aceite de higado de bacalao en todos los casos en que este es aplicable.

## Contra intermitentes.

Remedio eficaz para curar inmediatamente las calenturas diarias, tercianas y cuartanas.

## Pomada vermifuga.

Para los niños atacados de lombrices, cura las irritaciones de vientre producidas por las indigestiones y efectos de la denticion, facilitando notablemente las digestiones; es el mejor específico para incontinencia de orina y para todos los padecimientos del aparato genito-urinario; pocas unturas con esta pomada bastan para conseguir el alivio de los padecimientos indicados.

## Pildoras purgantes.

Tres pildoras al tiempo de comer obran como el mejor purgante sin producir la menor irritacion en las vias digestivas, teniendo además la ventaja de poder hacer uso con ellas de cualquier alimentacion; por si solas curan las hidropesias, digestiones difíciles, estreñimiento, vértigos, etc., y evacuan todos los malos humores.

## Pildoras tónicas.

Es una de las preparaciones mas simples y mejores para curar en muy pocos dias la clorosis, colores pálidos, flores blancas y en general todos los padecimientos de la matriz y los que proceden del desentonamiento y debilidad de la sangre.

Todos estos medicamentos se hallan preparados convenientemente y con su respectiva instruccion en la botica del Puente y en la drogueria de Saro y Herran, Santander. 3s 78-17

## BUENA OCASION

PARA LA PRESENTE ESTACION.

En la calle de la Compañía, núm. 3, tienda del Valenciano, se acaba de recibir en comision un gran surtido de calzados, que se espenderá á precios sumamente arreglados, como nunca se han conocido.

Para caballeros.

Botitos de chagrín negros, con puntera de charol, con dos suelas cosidas, á 42 rs. par.

Botitos de chagrín, rodeados de charol de vaca, con dos suelas, á 44 rs.

Botitos de una sola pieza, de charol de vaca, con una suela cosida y otra media suela alambrada, á 56 rs.

Botitos de una sola pieza, de becerro, con una suela cosida y otra media suela alambrada, á 50 reales.

Botas de becerro, con medias cañas de lo mismo, con suelas muy dobles, á 40 rs. par.

Para señoras.

Botitos de satén y chagrén, rodeados de charol, con suela de dos cosidos, á 30 rs. par.

Botitos de chagrén, con punta de charol y suela de dos cosidos, á 28 rs.

Botitos para niños desde edad de 3 años hasta 7, de chagrén con punta de charol, dos suelas, á precios sumamente arreglados, según tamaños.

Tambien se ha recibido un gran surtido de zapatillas de alfombra, forradas con piel de cordero, tanto para señoras como para caballeros, á precios sumamente arreglados. 15a2

## Sirop du D'FORGET A LOS SAN MÉDICOS.

Curas, Catarros, Tosse, Coqueluches, Iritaciones de los bronquitos y todos los enfriamientos de l'estomago, es un remedio igualmente bueno para niños, como para adultos.

Doutor CHABLE, 36, calle Vivienne, en Paris

Precio en España: jarabe 46 rs. frasco.

En Santander, en las principales farmacias.

La Agencia Española en Madrid, 51, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, núm. 10, sirve los pedidos. 5-4

## ¡A reir!...

Almanaque de los Chistes

PARA 1868.

Ilustrado con mas de sesenta caricaturas, y conteniendo multitud de cuentos, anécdotas, chascarrillos, epigramas y poesías de los Sres. Príncipe, Víctor Hugo, Blanco, Campomanor, J. M. Zorrilla, Osorio y Bernad, Oyero, Esquilache, C. C. Nuñez, etc. etc.

Un bonito tomo de 192 páginas, precio 4 reales.

Hállase de venta en Santander en las librerías de D. Luciano Gutierrez, Correo, núm. 12, y en la de P. Manuel María Ramon, calle del Correo.

Tambien podrá adquirirse dirigiendo cuatro sellos de á real en carta á favor de su editor don Jesús Gracia, Ave María, núm. 12, entresuelo de recha, Madrid.—Se vende en Santander en la librería de D. Fabian Hernandez, calle del Correo, 40-26

## Habitacion de recreo y comodidad.

Se arrienda por seis años, en cuatro reales diarios y la contribucion correspondiente, un piso que contiene sala, gabinete, cocina, comedor, dispensa, cinco dormitorios, jardin con flores y frutas, rio cubierto con agua ferruginosa potable y para lavar ropa, bodega para criar animales, etc. Todo bañado por el sol de Mediodía. Subida de la Cuesta de la Atalaya, calle de San Sebastian, número 6, se puede ver y tratar, pues tambien se vende por 25,000 rs. libres. 15-10

En la calle de Puerta la Sierra, núm. 6, se arrienda ó vende, con sus enseres, el taller que pertenece á D. María Rodriguez, viuda de Torcida, á quien se pueden dirigir para tratar.

El 20 del actual por la tarde se perdió un pendiente de nácar esmaltado, montado en plata, el cual debió estraviarse desde la Dársena á la calle del Martillo; se suplica á la persona que lo haya encontrado tenga la bondad de entregarlo en la calle de Beceño, núm. 7, principal izquierda, en donde se le darán mis gracias y una gratificacion.

## Nueva invencion.

Agua para blanquear la tinta del papel y la ropa blanca. Se vende en casa de D. Srta. viuda de Soriano. 4-3

Desde el teatro á la calle de Colosia se perdió anoche un guarnapo, con un retrato. La persona que lo haya encontrado, le entregará en la calle de la Reina, núm. 6, piso tercero. 2-2

## Para la Habana.

Próxima á recalar á nuestro puerto y saldrá en todo el mes de noviembre la corbeta CAROLINA, recientemente forrada en cobre. Admite un resto de carga y pasajeros, quienes para el ajuste pueden entenderse con sus dueños Sres. Cortiguera, Cajiga y compañía, plazuela del Príncipe, ó Arrellero, núm. 4, Santander. 19

## Para la Habana.

Del 20 al 25 del corriente n.ºs de Noviembre saldrá la corbeta PEPITA Y VICENTA, su capitán D. José Guezala. Admite pasajeros y la despachan los señores Zumelzu y Crespo. 10

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA) á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.